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学林

邗 （上接 14 版）

中华文化正在遭遇一场 “转

型 ”，那么我们不应将这场 “转

型”看作“完成时”，而应该看作

“进行时”，应该在对以往“转型”

的总结、反思中为当下和未来的

“转型”寻找和设计更好的路向。

当然， 我完全不是否认中

西文化有会通之处， 不是否认

借用西方理论从事中国古代学

术研究的合理性 （如果能够丰

富、 深化我们对自身伟大传统

的认识， 又何乐而不为呢），不

是否认国际学术交流的必要

性 ，只是在提醒 、强调 ，人文学

术的民族特性是不能像自然科

学或社会科学那样被通约 、消

解的 ，在 “西学东渐 ”已经发生

了一百多年、 中华优秀传统文

化在目前学术、 文化生态中不

无危机的情势下， 我们有必要

着重考虑如何接续自己的文

脉。 这是我们中华学人义不容

辞的责任， 不能指望汉学家来

担当， 或者我们也像汉学家那

样“以西释中”。接续文脉、继承

优秀传统文化的精华， 与回应

西学、 吸收其他民族文化的精

华，并不矛盾，两者实如鸟之双

翼，相辅相成。

我们现在学术研究的观

念、方法和格局，基本上是近代

“整理国故 ” 那一批学人奠定

的。 特别是西方现代文论影响

下的 “文学概论 ”，作为 “前理

解”，深刻影响了我们的文学史

和文学批评史研究。 20 世纪八

九十年代以来，一提理论创新，

便似乎只有向西方不断取经 。

今天，面对这样一套研究体系，

我们有必要思考两个问题 ：一

是它是否切合中国古代文学的

发生语境， 是否能够触碰并接

续中国古代文学的精魂？ 二是

它究竟还有多大开拓空间， 是

强弩之末还是前景广阔 ？ 显

然， 这套研究体系主要把 “中

国古代文学” 当作西学视域下

的普遍 “文学” 来审视， 而忽

视了其民族特色 ， 扞格不小 ，

而且， 经过前辈一个世纪的耕

耘之后， 我们再跟着开拓、 创

新， 确非易事。 职是之故， 提

升理论创新能力、 重构本土学

术话语， 才会成为令我们普遍

共鸣又非常纠结的心病。

从这样的角度思考中国古

代文学研究的 “再出发 ”，我们

应重视起程千帆先生所倡导的

“古代文学的理论”研究。 具体

来说， 应秉持历史意识和国际

视野 ，在通观古今 、中西 、新旧

的视域中， 带着当下崭新的生

命体验和问题意识细读经典文

本， 从对古代文学作品的深刻

领悟、作家的深刻了解、现象的

深刻体察和评论的深刻体味

中，像刘勰撰《文心雕龙》那样，

梳理、 提炼更加符合中国古代

文学发生语境和演变特征的理

论， 并尝试将之应用在文学史

研究实践中。据我观察，西方学

者亦是这样进行理论创新的 。

沈松勤教授在《中国社会科学》

2019 年第 9 期发表的《从词的

规范体系通观词史演进》一文，

是不错的尝试。

不过现在， 我们这代学者

面临的又一困境是： 我们对文

本的感悟力和解读力普遍不高

（参见陈斐《近年来诗歌注释存

在的问题 》， 《文艺研究 》2018

年第 8 期 ）。 这与现代学术将

“研究”和“创作”断为二事密不

可分。小说、散文研究相对好一

些， 诗词研究领域， 此类问题

最大 、 最多 。 这是因为 ， 小

说、 散文的表意相对直白、 连

贯， 而诗词的表意则具有含蓄

性、 暗示性和跳跃性。 前者类

似于楷书， 一个人即使没写过

毛笔字 ， 也大致知道笔画顺

序 ； 而后者类似于行书 、 草

书 ， 如果没有深切的书写体

验， 是难以弄明白笔意、 笔势

的 ， 更何谈品评作品之高下 。

正是因为缺乏创作体验， 所以

我们虽然身为中国人， 但实际

上很难体味中国古代文学作品

及古代相关评论的独特魅力 ，

而要提炼、 构建本土理论， 又

必须以这种体味为前提和基

础。 这是我们现在进行理论创

新、 重构本土学术话语， 面临

的真正 “症结 ” 和困难所在 。

因此， 我在很多场合一再呼吁

“提倡学诗， 重构诗学”。

接着说“技术”。

科技对当今人文研究的

影响 ， 最大者无疑是各种五

花八门数据库的开发 、 升级

和应用 。 这深刻影响了今日

的学术生产 ， 离开数据库 ，

我们都不知道如何撰写论著 。

一股 “数字人文 ” 的研究浪

潮正悄然兴起 ， 大有燎原之

势 。 我们应顺势而为 ， 着重

做好以下两点：

一是充分利用大数据进行

统计、分析，使我们的研究更加

具体、细密，更有“实证性”。

“实证性 ”是现代学术的

重要标志 。 古代对于文学 、艺

术的言说 ， 通常追求纵情直

观 、悠然会心的欣赏 ，带有笼

统性和随意性。 后来虽然发展

出了乾嘉朴学 ， 但主要波及

经、史领域。 到了近代，我们从

西方请来了 “赛先生 ”，才使古

代文学研究逐渐具备真正意

义上的“实证性”。 平时读一些

论文 ，深感有些学者为了论成

其说 ，常常 “拿着放大镜做学

问 ”，无视反例 ，不见森林 。 比

如 ，有人提出宋诗具有某个特

征 、创作倾向或中国诗学具有

某个传统 ，而不管他说的这些

诗作在 20 多万首宋诗以及数

量更多的古典诗歌中究竟能

扒拉到几首 ，究竟占有多大比

例。 而有意识地利用大数据进

行统计 、分析 ，恰恰可以提升

结论的可靠性 。 当然 ，此类研

究应该 “借器之势 （利 ），出道

之新 ”[这是我编辑王兆鹏 、郑

永晓 、刘京臣的对话 《“数字人

文 ”浪潮下的古典文学研究三

人谈 》（《文艺研究 》2019 年第

9 期）时拟的正标题 ]，应以 “问

题”为导向 ，以 “创新 ”为旨归 ，

不能什么都拿来统计 ，用数据

“包装”常识。

二是大数据创造了 “重

写文学史 ” 的契机 ， 我们应

紧紧抓住。

说到重写文学史、 重构文

学史景观，窃以为，除观念变革

外，最重要的就是“史料的占有

与呈现、分析”。就后者而言，大

数据正在孵化一场“革命”。 过

去， 我们只能通过编纂年谱或

编年文学史， 对单个作家或少

数作家的重要作品进行系地编

年，比如于北山先生的《杨万里

年谱 》（上海古籍出版社 2006

年版 ）、傅璇琮先生主编的 《唐

五代文学编年史》（辽海出版社

1998 年版）等 。 即使有了很多

这样的著作，我们去阅读，囿于

人脑局限， 也很难在脑海中拼

贴形成全面、立体、发展的文学

史景观。而王兆鹏、刘京臣等先

生开发的 “文学编年系地信息

平台”，则能竭泽而渔，而且，据

说升级后，可以借助软件、型模

呈现任意时期、 任意人群的文

学创作在主题 、情感 、观念 、意

象、技法等方面的演化轨迹。这

不仅会为传统问题的解决提供

新的方法和思路， 同时也会开

拓很多新的问题域， 从而使我

们的文学史景观更加清晰 、丰

富、客观。

再来看“路数”。

我们应把文学史、 学术史

和批评史的研究结合起来， 使

之实现良好互动。 研究不能凭

空起高楼， 学术史的梳理是一

切研究的前提。 通常学界比较

重视 “五四” 以来现代学术史

的总结， 而对于古代学术史的

关注远远不够。 其实， 古人与

言说对象同处于学术、 文化没

有发生大的转型的古典语境

中， 国学功底整体上比今人广

博深厚 ， 且有丰富的创作体

验， 他们的某些看法， 看似随

意 、 零碎 ， 但可能蕴含着洞

见。 读本科时， 教我古汉语的

侯兰生先生常常感慨地说， 王

念孙、 王引之父子的书要好好

读 ， 有时从只言片语获得启

发， 就能写一篇很有分量的学

术论文。 目前， 对古代学术史

研究比较充分的是唐诗领域 ，

陈伯海先生提倡的 “唐诗学 ”

研究、 詹福瑞先生主持的唐诗

选本整理， 都取得了比较丰硕

的成果， 宋诗、 明诗、 清诗乃

至历朝词 、 曲 、 小说 、 散文 、

骈文的学术史研究也应该跟

上 。 当然 ， 我们不能迷信古

人 ， 他们的看法亦可能有扭

曲 、 变形的地方 。 “古史辨 ”

已提醒我们， 历史是 “层累地

造成” 的。 我们应本着贴近历

史现场 、 还原历史真相的初

衷 ， “同情 ” 地 “了解 ”、 扬

弃古人的言说， 包括客观地审

视自己沿袭前人或众人的观

念， 以之作为我们文学史研究

的基础。

对于近现代学术史的梳

理 ，也不能仅仅关注那些采用

了新观念 、新方法的论著 。 这

又与第一点 “观念 ”的调整有

关 。 我近年作为执行主编 ，协

助主编叶嘉莹先生联络学界

师友 ，一起整理了 《民国诗学

论著丛刊 》 （文化艺术出版社

2018 年版）。 之所以发起整理

这套书 ，即是深感作为转型期

的民国时期 ，学术 、文化生态

非常复杂 、多元 。 不少学人既

赓续着传统的文脉 ，又接受了

西学的熏沐。 他们已尝试着站

在民族文化本位立场 ，回应西

学的冲击和现代化的困境。 其

论著及探索 ，在构建中华自身

学术体系成为时代命题的今

天 ，恰好可以为我们带来切实

的启示 。 当然 ，限于物质条件

和学科发展水平 ，他们的做法

难免简单 、粗糙 ，但他们相中

并在其中刀耕火种耕耘了几

下的原始森林 ， 可能是块风

水宝地 ， 我们把拖拉机 、 收

割机等现代机械开进去 ， 或

许会开辟出一个物产丰饶的

大型农场。

改革开放以来 ，古代文学

的文化研究悄然兴起 ，这极大

地拓展 、深化了我们对古代文

学与其他学科或文化现象关

系的认知，成绩卓著。 比如，王

水照先生曾将科举 、 地域 、党

争 、传播 、家族与文学的研究 ，

称为宋代文学研究的 “五朵金

花 ”。 经过几十年的耕耘 ，今

天 ，很多同人感到文化研究又

有难以为继 、 歧路忘返的危

险 ，于是呼吁应该使研究 “回

归文学本位 ”， 但具体如何操

作 、实践 ，又都语焉不详 、茫然

无措。 这与“古代文学的理论”

及批评史研究长期以来 “积贫

积弱 ”密不可分 。 研究总得有

一定理论 、观念的指导 ，我们

既然不甘于 “为其他学科打

工 ”———让自己的成果成为里

外不受待见的弃儿 ，又不甘于

“以西释中 ”———用中国文学

史料印证西方文论的合法性 ，

那么 ，只能向 “古代文学的理

论 ”及批评史研究求助 。 张伯

伟先生即将在 《文艺研究 》

2020 年 第 1 期 发 表 的 宏 文

《“去耕种自己的园地 ”———关

于回归文学本位和批评传统

的思考 》指出 ，今日的古代文

学研究 ，最迫切也最需要接续

的是现代学术中由钱锺书 、程

千帆为代表的学术传统 ，从某

种意义上说 ，他们所延续的也

是中国古代文学批评中的一

个传统 。 只有加强 “古代文学

的理论 ”及批评史研究 ，才能

使我们的文学研究真正 “回归

文学本位”。

关于古代文学研究 ，还有

其他一些需要注意的重要问

题。 比如“选题”，近十几年来，

呈现出 “边缘化 ”和 “碎片化 ”

的倾向 ，须引起一定警惕 （参

见陈斐 《透视人文学术研究的

“边 缘 化 ”》， 《中 华 读 书 报 》

2016 年 11 月 23 日 ）。 我们应

努力在重要作家 、作品 、流派

和文学现象的研究上做出突

破 ，勇于回应学科发展的核心

问题和民众精神文化生活中

存在的重要问题 ，这样的研究

才称得上“一代之学术”。 再如

“述学文体 ”， 也应该多元多

样。 现在考评系统认可的文体

只有论文 、专著 ，其他如札记 、

诗话、序跋 、书信 、日记 、校笺 、

选注等都遭到不同程度的轻

视。据说，钱仲联先生花了十多

年心血精心撰著的 《沈曾植集

校注 》，考评时还不如 《文学评

论》上发表的一篇小文章（参见

马亚中《序》，陈国安、孙建编著

《范伯子研究资料集》， 江苏大

学出版社 2011 年版，第 2 页）。

殊不知 “思 ”和 “言 ”、思想内容

和表达文体是密切相关的 ，学

者的个性、爱好、特长等也有差

异， 并非所有学者所有情况下

的研究心得都适合或足以写成

论文、 专著。 惟论文、 专著是

“认”， 不仅会扼杀创新苗头，自

掘建树根基，也会使学术生态恶

化，“弥望皆黄茅白苇”， 制造很

多学术“泡沫”（参见吴子林《“毕

达哥拉斯文体”———维特根斯坦

与钱锺书的对话》，《清华大学学

报》2017 年第 3 期 ；陈斐 《史家

杨天石先生的为学之道》，《关东

学刊》2018 年第 2 期）。 “朝闻

道， 夕死可也”， 治学的目的首

先是图个自己明白， 不一定要

“作”， 即使要 “作”， 文体也应

该多样。 叹叹！

阮元云： “学术盛衰， 当

于百年前后论升降焉。” （《十

驾斋养新录序 》） 现代学术发

展至今， 恰好百年， 一个升降

的契机正在到来。 尽管学者也

要吃饭 ， 但利禄不应成为我

们主要的或终极的追求 。 对

于学者而言 ， 学问是生命 ，

论著是名片 。 这是我们区别

于其他行业人员的标志 。 让

我们抓住时代和技术带来的

创新契机 ， 做出无愧于我们

这代人生命和才情的能够载

入史册的 “一代之学术”。

■


